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Во вторник я посмотрела прекрасный спек-
такль Старшей Театральной Студии нашей 
гимназии, действительно «божественную ко-
медию»! Имея довольно большой театральный 
опыт, хочу поподробней разобрать увиденную 
мной актерскую и режиссерскую работу. Я рас-
смотрю образы только некоторых персонажей 
и игру актеров, которые вызывали у меня боль-
ше вопросов.

Фернандо – Алексей Анисимов.
Сразу хочется похвалить Лешу, он сыграл 

просто великолепно, особенно если учитывать, 
что это был его первый спектакль. Конечно, 
было несколько закономерных помарок, таких 
как чрезмерная эмоциональность и истерич-
ность при первом появлении на сцене и «рас-
кол» в одной из сцен, однако это 
мизерные и, повторюсь, типич-
ные помарки, которые никак не 
умаляют того факта, что Леша 
дебютировал, иначе не сказать, 
поразительно. Отдельно хочет-
ся отметить сногсшибательное 
перевоплощение из комиссара 
в доктора, эта смена образа от-
лично проработана как режис-
сером, так и актером. Очень 
сочный и цепляющий момент, 
который завел весь зал. Но мне 
не хватило контраста между ко-
медийными образами комиссара 
и доктора и более драматичным 
образом Фернандо. Ночная и 
финальная сцены являются ключевыми в спек-
такле, и в том числе они раскрывают истинную 
сущность Фернандо как персонажа. В этих сце-
нах хотелось увидеть героя настоящим, хоте-
лось увидеть совсем другого человека, нежели 
мы наблюдали весь спектакль. Безусловно, по-
сыл в эту сторону был дан, но мне всё-таки не 
хватило искренности и полноты перевоплоще-
ния в этих моментах.

Элиза – Мария Старостина
Персонаж Маши – очень яркий, ин-

тересный и важный образ в поста-
новке, и мне хотелось бы чуть более 
подробной его проработки. Эта геро-

иня безупречно справляется с тем, чтобы раз-
бавлять атмосферу происходящего, возвращать 
героев в реальность. Однако некоторые нюан-
сы роли, на мой взгляд, были отработаны не 
так хорошо. Во-первых, эпизоды с конфетами 
– простое, но красивое режиссёрское решение, 
которое приятно замечать внимательному гла-
зу, к сожалению, было выполнено не лучшим 
образом. Конфета не такая большая и яркая, 
поэтому чисто технически её стоило доставать 
и показывать более наглядно и заметно. И акте-
рам стоило бы уделить больше внимания этой 
детали, больше оценок, больше реакций. Также 
мне не хватило живости от Маши, она вошла 
в определенное амплуа, которое было ярким и 
уместным, но которое будто сковало актрису. 

Помимо просто дерзкого пове-
дения подростка хотелось ви-
деть живую оценку происходя-
щего, разнообразия поведения. 
Реакция дочери на психолога – 
понятная и логичная -  отлично 
сделана. Но, например, каково 
отношение героини к происхо-
дящему в доме спектаклю, в мо-
мент, когда она говорит матери 
«пойду попрощаюсь с папой, 
пока ты его не убила»? (Могу 
ошибаться в формулировке фра-
зы) Ей искренне неинтересно 
происходящее с её родителями? 
Её это очень волнует, но она 
скрывает свои чувства? Я не 

уловила ничего из этого в словах героини, по-
лучилось ни то и ни другое. То же самое в ноч-
ной сцене, когда она встречает Фернандо: что 
она думает? Чего она хочет для своей семьи? 
Скажу, что Маша хорошо отыграла в этой ноч-
ной сцене, но всё-таки хотелось большего изме-
нения образа, больше правды. Ну и последний 
момент - история с отъездом в университет. Я 
понимаю драматургическое обоснование это-
го хода, но его воплощение меня не устроило. 
Машу в этой сцене я могу только похвалить, 
отличная смена образа, хорошо проработан мо-
тивационный путь персонажа. Но где реакция 
отца на отъезд дочери? Он знал, что она соби-
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ралась уехать? Или это было для него полной 
неожиданностью? Он вот так просто отпуска-
ет дочь в Америку, банально даже не спросив, 
нужны ли ей средства на жизнь? Я не говорю 
о том, что эту сцену надо растянуть и прогово-
рить все детали, но хотелось бы больше логики 
в действиях и интереса отца к судьбе дочери.

Также у меня есть ряд вопросов к режиссу-
ре и постановке. Меня сбило с толку то, что в 
начале Клелия разговаривает с психологом при 
всех, а финальных сценах Адольфо и Арнуль-
фо не знают, о чем они говорили, и им нужны 
пояснения от Марты. Во время сцены первого 
сеанса Клелии с Мартой я посчитала, что аван-
сцена играет роль отдельного помещения, что 
было бы логично, однако в какой-то момент 
персонажи на сцене и авансцене начали взаи-
модействовать, то есть… они все это время на-
ходились в одном помещении? 

Сценарием выстроена запутанная, полуде-
тективная система, где сразу две стороны ве-
дут свою собственную игру, и по идее к концу 
спектакля все карты должны были оказаться на 
столе, но этого, на мой взгляд, не произошло. 
Точнее сказать, не всё показалось мне логич-
ным, а пояснения исчерпывающими в сцене, 
когда Марта приносит последний сценарий. 
Информации, раскрытой в этой сцене, доста-
точно, чтобы только в общих чертах понять, что 
к чему, и, возможно, впервые за спектакль по-
нять логику вообще всего происходящего. Но 
зритель всё равно остается в растерянности и 
непонимании. Почему Клелия в подробностях 
рассказывает о том, каким должен быть следу-
ющий день? Зачем воспроизводить эти её фан-
тазии? Интересный заход с упоминанием книги 
«Мрак за изгородью». Кажется, что благодаря 
этой догадке пазл вот-вот сложится, но идея не 
доведена до конца, и возникает вопрос: зачем 
вообще об этом заговорили? Это же бред су-
масшедшей, нет надобности пояснять, почему 
действие происходит в конкретной эпохе, а вот 
логику действий людей в здравом уме (возвра-
щаясь к тому, какую игру выстраивает Марта и 
Арнульфо) хочется понять. 

Последняя деталь, которая осталась непо-
нятна, связана с финалом спектакля. На вопрос 
Молочника: «О чем будем молчать?» Клелия 
ответила, что, кажется, знает о чём, герои обня-
лись, и Лиза Шестернева расплылась в счаст-
ливой улыбке. Вообще для главной героини 

история закончилась печально, и в момент этой 
сцены она многое должна переосмыслить. Не 
могла же она в миг отпустить всё то, что с ней 
только что произошло, что она осталась одна. 
Почему же тогда она показывает зрителю абсо-
лютную беспечность и легкость, в то время как 
она должна была бы быть погружена в тяжелые 
размышления? Мне показалось это странным.

 Ну и закончить все-таки хочется на хо-
рошей ноте: на самом деле спектакль получил-
ся великолепным. Уморительная и приятная 
комедия с глубоким смыслом и интересной 
структурой. На мой вкус, вся эта запутанность 
сюжета, иногда даже вводившая в ступор, и не-
возможность сразу понять, что к чему, сделали 
историю невероятно увлекательной и держали 
внимание зрителей на протяжении всего спек-
такля. Актеры показали себя просто прекрасно, 
и отдельно хочется выделить Полину Орлов-
скую, Дашу Гуманову и Алана Бостанова – они 
были очень органичными, яркими и просто 
круто сыграли. И, конечно, не могу не сказать 
спасибо за такой невероятно красивый и глубо-
кий финал. Он очень элегантно завершил исто-
рию и запал мне в душу. Спасибо режиссеру и 
всему актерскому составу за то, что после тако-
го долгого перерыва устроили всей 
гимназии чудесный праздник!

Яна Будилович

Удивление дня: театральная студия в 
1505 настолько меня зацепила, что я сравни-
ваю по впечатлениям только с Александрин-
кой в Питере. Восторг! Когда у руля люди, 
любящие свое дело всей душой, – все вокруг 
становится прекрасным. Спасибо!

Анастасия Бархатова
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В 1985 итальянский режиссер и актер Ва-
лерио ди Пирамо  со своими товарищами 
организовал любительский театр – Il Teatro 
Amatoriale, где вечерами собирались взрослые 
люди, не профессионалы, чтобы играть на сце-
не, проводить время в кругу друзей. Они про 
себя говорят «Siamo i Teatranti per Passione» - 
мы театралы/люди театра по страсти. Скажи-
те, разве не то же самое мо-
гут про себя сказать актеры 
- студийцы, выходящие вот 
уже столько лет на сцену 
гимназии №1505 - во главе 
с нашим маэстро?!

Это просто забавное со-
впадение, примечательный 
факт, с которого хотелось 
начать разговор о долго-
жданном (обещанного три 
года ждут – ну почти!) 
спектакле СТС (как стало 
принято ее называть). Радость от живой встре-
чи с любимым залом, актерами, друзьями, 
пришедшими на спектакль, была сильнее, чем 
обычно, ведь мы пару лет были лишены этой 
роскоши, этого источника особой энергетики, 
которая регулярно подпитывает нас вот уже, 
страшно сказать, сколько лет (лично меня уже 
более 30!).

Я буду убивать тебя каждый день, пока не 
добью! (Ti uccidero’ fino a farti morire) – имен-
но так, довольно кровожадно, называется пье-
са уже известного нам Валерио. Жестковато 
для афиши школьной театральной студии, 
не правда ли? Особенно когда  действо пред-
ставляет собой абсурдно смешную комедию 
положений с весьма экзальтированными пер-
сонажами и более чем прямолинейным юмо-
ром. Божественная комедия, ибо итальянская 
(о чем напоминает нам вечно живой гипсовый 
Данте) и ибо это, правда, смешно буквально с 
первых слов. 

Указание на афише, что сценический ва-
риант пьесы сделан дорогим нашим ВА в со-
авторстве с молодым, но плодовитым драма-
тургом Никитой Дашкевичем, вызвал во мне 

любопытство – я полезла читать 
оригинал пьесы! Уж очень хоте-
лось раскопать, что же именно до-

бавили или убрали соавторы сценической вер-
сии.  И находка меня не разочаровала: то, что 
получилось на сцене гимназии, гораздо глубже 
и интереснее пьески, придуманной синьором 
ди Пирамо для своих друзей-любителей. 

В оригинальную пьесу добавлены два пер-
сонажа, которые несмотря на то, что они по-
являются на сцене в нескольких эпизодах, на 

мой взгляд, по сути явля-
ются чуть ли не самыми 
главными, теми, кто рас-
крывает смысл, идею спек-
такля, превращая довольно 
ординарную комедию поло-
жений с любовным многоу-
гольником в почти фило-
софскую притчу – мудрую, 
немного печальную и свет-
лую…  Ну, что мне вам го-
ворить? Вы же знаете, как 
любит наш Маэстро – когда 

все смеялись-смеялись аж до колик, тут тебе 
и черный юморок, и щекотливые ситуации, а 
потом вдруг в конце – ап! – и так защемит что-
то, и станет немного грустно, подступит сле-
за, что-то внутри шевельнется, и станет как-то 
лучше…

Для меня в спектакле прозвучало несколь-
ко мыслей – простых и очевидных, но от это-
го не менее важных. Они именно простые и 
очевидные, но мы, как и герои этого действия, 
их частенько игнорируем. Одна из них звучит 
так: неужели притворяться, разыгрывать аб-
сурдные сюжеты, мучить и планомерно «уби-
вать» друг друга в течение долгого времени 
проще, чем просто поговорить?! Ослепленные 
гневом, жаждой смешной мести, желанием со-
хранить видимость благочестия, герои теряют 
и разрушают все. За своими игрищами герои 
не замечают, как выросла их дочь – трудный 
дерзкий подросток, -  как она сама (!) поступи-
ла в Йельский университет. Клелия и Арнуль-
фо ничего о ней не знают… и да, так случается 
не только в итальянских комедиях положений. 

Дочь Элиза – как раз один из тех нововве-
денных соавторами персонажей, который пре-
красно контрастирует с этим театром абсурда 
взрослых, этой безумной феерией, которая 
происходит на сцене.  Элиза (что в исполне-

Веселый молочник, или Автора на сцену
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нии более резкой Марии Старостиной или бо-
лее лиричной Дарьи Масликовой) – настоящий 
живой подросток, искренне протестующий 
против фальши и лжи, ищущий родительского 
тепла, искренней любви. Ребенок, который дает 
конфету как награду тем, кто еще способен на 
настоящие чувства. 

Парочка актрисулек  - Доротея и Гельтруда 
- вызвали во мне ностальгические чувства по 
Донье Венеранде и Донье Сокорро (ох, сколько 
лет назад был мой « Черный кофе…»), которые 
так же картинно оплакивали любого, даже мни-
мого, покойника, чтобы вдоволь насладиться 
чаем с печеньками. Характерная пара – неотъ-
емлемый атрибут такой комедии с их глупо-
стью, наивностью и плохо скрытой корыстью. 
Честно скажу, что пара Дарьи Гумановой и 
Полины Орловской восхитила меня особенно. 
Браво! Это было очень точно, без наигрыша, и 
гомерически смешно.

Главные героини – две Клелии – совершенно 
разные. По сути, это два спектакля, и тут я даже 
затрудняюсь сказать, какая версия мне понра-
вилась больше, настолько они разные! Елизаве-
та психологически сложнее, но Милена, конеч-
но, более итальянский вариант.

Про Арнульфо мне вообще трудно что-либо 
сказать - роль сложна тем, что, будучи вроде 
бы главной, намечена какими-то штришками. 
Ее играть сложно. И опять же оба Арнульфо 
слишком разные. Скажу лишь, что у Констан-
тина ярче получался финальный эмоциональ-
ный монолог, а у Артема – сцены человеческой 
слабости, сыгранной на полутонах.

А вот роль Адольфо написана для бенефиса 
– есть где разгуляться комическому таланту ак-
тера, это кладезь уморительных ситуаций, ре-
плик, простор для мимики и жестов. Я в востор-
ге от обоих Адольфо, но, наверное, в большем 
восторге от Алана Бостанова, ибо этот восторг 

был совершен-
но неожидан-
ным, свежим и 
искрометным, 
как его игра. 
В то время как 
восторг от Да-
ниила Шанда-
лова был впол-
не ожидаем, 
его актерский 

опыт, диапазон, позволяли ему сделать эту роль 
главной с фамильной легкостью (вы понимае-
те, о чем я).

Фернандо Антона Жаркова был для меня 
убедительней в серьезной части, части призна-
ний, в то время как Даниил Арефьев был бли-
стательно разнообразен в частях комических. 
(Третьего исполнителя, увы, не видела)

Сюжетно очень важный персонаж - психо-
лог Марта. Эта роль вполне однозначна и про-
ста в оригинальной 
пьесе, а в спектакле 
студии оставляет во-
просы и недомолвки. 
И Марта Анастасии 
Чалой вызвала у меня 
больше сочувствия, 
показалась мне бо-
лее ранимой, а Мар-
та опытной Екате-
рины Копыт – более 
профессиональной и 
хладнокровной.

Ну и Молочник… если бы этой роли не было 
(а ее в оригинальной пьесе и не было!), то ее 
стоило бы придумать - и ее придумали! Кажет-
ся, придумали ее специально для А. Я. Орлов-
ского.  Вообще я обожаю таких персонажей в 
американском кинематографе, когда какой-ни-
будь дворецкий, ассистент, странноватый сосед, 
случайный прохожий или, как тут, молочник, 
цитирующий Шекспира и латинские послови-
цы, оказывается представителем высшей силы, 
а то и самим создателем… Как обыденно такой 
персонаж появляется перед героями, напоми-
нает о своем существовании, дает сдержанные 
советы, но, как правило, им невдомек, они не 
хотят его слышать, игнорируют... ведь они сами 
авторы своего несчастья …. 

Каждое появление на сцене А.Я. Орловско-
го  - восторг! Минимальными средствами, фи-
лигранно, вполголоса, парой едких вкрадчивых 
фраз, пристальных взглядов, ироничных же-
стов – он сделал для меня этот спектакль.  «Вы 
кто?  -  Я автор…  - Автор чего?..  - Всего…» 
- пауза и взгляд! Боже! Какой взгляд!   

Сценографически мир спектакля разделен 
на два пространства: на сцене разыгрывается 
абсурдная комедия, там все смеш-
но и немного страшно. А по эту 
сторону рампы, ближе к зрителям, 



6

Свершилось. Мы дождались, дожили. Для 
меня особенно ценна возможность смотреть 
спектакль вживую, в нашем (моем) зале. Это 
счастье. Поэтому сначала благодарности – спа-
сибо, что продолжаете творить, Маэстро, спа-
сибо всей труппе Студии, всем ее помощни-
кам. Каждый год вы творите магию и историю. 
Ценность этого труда только подчеркивается 
временем карантинного простоя и прочих на-
пастей.

Но перейдем к пьесе и спектаклю.
«Опять убийство? Сколько можно… // Бо-

жественная комедия» - именно эти слова 
встречают зрителя на 
афише и в программке. И 
правда, сколько можно? 
Эка невидаль, на нашей 
сцене кто-то опять про-
стится с жизнью. Убий-
ство как двигатель сюжета 
– это весьма банально. Но 
сама конструкция фразы, 
варианты интонирования 
настраивают на опреде-

ленное настрое-
ние. Проговари-
ваю-пропеваю 

эту строчку на разные лады, пока поднимаюсь 
по лестнице на пятый этаж. Делаю ставки на 
внутреннем тотализаторе, я пока не знаю, что 
меня ждет, что будет показано и увидено. Я 
верю в многослойность, сложносочиненность 
и недосказанность. Собственно, чему научили.

Что такое Италия для вас, друзья? Культура, 
жизнь-карнавал, знойная экзальтация мужчин 
и чувственность женщин, традиционные цен-
ности: семья, еда, футбол, мафия? Издали это 
выглядит как волшебство и настоящая жизнь. 
Вблизи от этого буйства красок и нескончаемо-
го шума быстро устаешь, мир начинает казать-

ся картонной, хоть и броско 
расписанной декорацией, 
тебя закономерно начинает 
укачивать и немного тош-
нить, хочется сбежать, как 
это и делает одна из персо-
нажей.

Первые диалоги я на-
блюдаю с чувством изумле-
ния. От смеси изящества и 
профанности вообще слож-
но отвести взгляд. А потом 
наступает понимание – да 
это же современная коме-

Узнай свою маску

пробивается настоящая жизнь – внизу часто по-
является Элиза, отсюда начинают свой путь все 
«актеры» этого фарса, отсюда выходит Фернан-

до, когда он настоящий, с искренними чувства-
ми. А кушетка психиатра соединяет этот бипо-
лярный мир, пытаясь как-то помочь понять его, 
упорядочить, проанализировать.  

Да, спектакль, конечно, не простое хихи, 
«Опять убийство»  – это повод поговорить о 
важном.  Вот так бывает, создатель напоми-
нает о себе какой-то меткой фразой, а ты не 
прислушаешься и продолжаешь «непредусмо-
трительно грубить человеку, который может 
плюнуть в твой бидон с молоком». А услышав 
его настойчивый вопрос: «Помощь точно не 
нужна?», - отмахиваешься и продолжаешь изо-
бражать, что ты творец своей жизни, да еще и 
жизни тех, кто вокруг. А потом натворишь та-
кое, что автору и не снилось… но на него не 
надо пенять, не он так придумал, это мы сами 
– так интерпретировали и замахнулись на соав-
торство, а надо было просто поговорить, послу-
шать, посидеть рядом… и обнять, обязательно 
обнять самых близких. 

Ольга Бученкова

Большое спасибо за вечер, наполнен-
ный сверхпозитивными эмоциями! 

Очень понравилось разноплановость 
юмора: и абсурд с пост-обдумыванием и 
большое количество гэгов, и очень ёмкие 
фразы с глубоким смыслом.

Уже не первый раз во время спектакля ду-
маю о том, что хочется, чтобы было больше 
пяти вечеров, чтобы как можно больше лю-
дей смогли прийти (и по несколько раз) на 
спектакль! Уже одной недели мало. С удо-
вольствием посмотрел бы и другие составы: 
очень интересно, как некоторые роли и чер-
ты персонажей проявились бы у других.

Огромное спасибо каждому актеру! По-
трясающая проработка образов, потрясаю-
щий темп и чувство партнёров на сцене!

Федор Сенатов
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дия дель арте. И эта концепция растворена во 
всем здесь: и в проигрывании одного и того же 
сюжета, где раз за разом маска импровизирует 
в новых обстоятельствах, и в соотнесенности 
значений имен характеристикам персонажей, и 
в том, как «реальная» жизнь героев удалена от 
изображаемых ими образов.

Но ради чего это все? Зачем все эти крив-
ляния с перекидыванием пистолета из одной 
руки в другую, битые зеркала, сложно пред-
ставимый в любом ином контексте блэкфейс, 
кроссдрессинг и конское слабительное? Поче-
му в этой версии «Италии» не будет ни еды, ни 
мафии, ни футбола?

Ведь не бывает так, чтобы подобная коме-
дия игралась только ради удовольствия и раз-

влечения, не бы-
вает в традиции 
и т а л ь я н с ко го 
площадного те-
атра сказки без 
морали. Какой 
эффект помимо 
терапевтической 
эмоциональной 
разрядки несет 
нам этот спек-
такль?

Я увидела 
очень простой 
посыл – чтобы 
строить комму-
никацию надо, 
блин, коммуницировать. Разговаривать сло-
вами через рот, да. Не существовать атомизи-
рованными индивидами под крышей одного 
дома, а жить реальную жизнь со всеми ее слож-
ностями, быть по-настоящему вместе, не мнить 
себя выше человека рядом. Есть время молчать, 
есть время говорить, иногда, чтобы говорить, 
нужен посредник. Вообще, тема молчания и 
разговора, первого шага в коммуникацию, про-
писанной реплики подавалась в спектакле бо-
лее четырнадцати раз, и каждый раз мне было, 
о чем подумать. Ведь сложно начать говорить, 
хочется спрятаться за обыденностью, как за га-
зетой, и можно будет лелеять уязвленную твоей 
же слепотой гордость. Клелия – производная от 
Цецилия – означает близорукая. Она неспособ-
на видеть дальше придуманного собой мира 
(своего носа, ха-ха!): инфантилизм и завышен-
ное самомнение. 

И да, на этой сюжетной развилке можно 
было бы повернуть в сторону истории челове-
ческой драмы, боли, недолюбленности, страха 
открыться. Но, слава Талии, студийцы позволи-
ли себе взгрустнуть и дать задел для самореф-
лексии только в финале. 

Что же еще делать главной героине на руи-
нах семьи?

А что мы? Давайте восславим площадной 
театр, возблагодарим того, кто подносит к лицу 
кривое зеркало, в котором мы видим помимо 
комического и свои пороки. Ведь именно с уз-
навания начинается излечение.

Viva la commedia dell’arte!
Наталия Сорокина

Это был первый спектакль Старшей Те-
атральной Студии, который я посмотрела. 
И мне посчастливилось увидеть его раньше 
официальной премьеры и окунуться в рабо-
чую атмосферу! Насколько кропотливая ра-
бота производилась... Как мне показалось, 
весь актёрский состав представлял из себя 
огромную дружную семью, которая действи-
тельно, прошу прощения за сленг, кайфовала 
от того, что делает! Ещё мне очень понра-
вилось, что было много значимого декора и 
реквизита, а также обдуманные костюмы, ко-
торые раскрывали образы персонажей .

И я испытала множество эмоций.
Во-первых, я пришла в замешательство. 

Происходят первые сцены, и ты постепенно 
входишь в курс дела, но стоит им сменить-
ся, и ты теряешься. Но от этого становиться 
только интереснее! Спектакль забирает все 
твоё внимание и не даёт отвлечься ни на се-
кундочку.

Во-вторых, я посмеялась от души! За все-
ми героями было очень интересно наблю-
дать! Особенно мне запомнились Гельтруда 
и Доротея, актрисы из двух составов восхи-
тили и очаровали меня своей игрой. Также 
хорошо отложилось в голове перевоплоще-
ние «слуги» Адольфо в служанку!

А в-третьих, я получила эстетическое на-
слаждение от всего происходящего на сцене.

Прошло уже достаточно времени, но я, 
благодаря саундтрекам, вспоминаю о поста-
новке с улыбкой.

Ева Арсеньева
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Я в СТС - новичок, поэтому именно этот 
сезон я точно запомню навсегда. Старшая Те-
атральная Студия всегда представлялась мне 
чем-то далёким, идеальным и недостижимым, 
а факт того, что я когда-нибудь тут окажусь, во-
обще казался какой-то глупой шуткой, но в сен-
тябре случилось маленькое чудо. Никогда не 
думала, что человека можно сделать абсолютно 
счастливым парой фраз, но именно это и прои-
зошло - меня пригласили в СТС. Перед первой 
репетиций я была в панике: «А потяну ли я? 
Что нужно говорить? Впишусь ли в коллектив? 
Какой нужно быть, чтобы приняли?» 

Этот год подарил мне самый главный ответ. 
Примут такой, какая есть, ничего из себя стро-
ить не надо. Этот вывод важнее всего на свете, 
тут всегда помогут, поддержат и успокоят, если 
нужно. Наша театральная студия - это про лю-
дей, любовь и семью.

Я очень рада, что в свой первый театральный 
сезон я играла именно в этой пьесе. Никогда 
не верила в случайные совпадения, поэтому 
сейчас точно знаю, что и роль Элизы я 

получила не просто так. Я безумно её 
люблю. На первый взгляд, обычный 
трудный подросток, как принято 
называть таких детей, холодная, 

яркая, дерзкая. Человек с прекрасным чувством 
юмора и едкими комментариями прямо в точку. 
В этом доме ей давно нет места, про неё просто-
напросто забыли. За красной помадой и цепями 
прячется маленькая и хрупкая девочка, которой 
так не хватает тепла. Играть её было непросто, 
особенно когда Элиза стала мне родной. Она 
настолько отчаялась почувствовать хоть какую-
то родительскую любовь и заботу, что теперь 
пытается получить хотя бы внимание. Кожаная 
куртка, сетчатые колготки и милый розовый 
кошелёк. Вот она - Элиза.

Тяжелее всего мне далась последняя сцена с 
отцом. Для меня этот диалог - синоним отчая-
ния. Ну не может девочка в шестнадцать лет уе-
хать в другую страну от хорошей жизни. В ней 
настолько убили веру в любовь, что теперь она 
готова ехать куда угодно, лишь бы не оставать-
ся в этом доме. Нужен ли ей этот университет? 
Да нет, конечно. Я убеждена, что Элиза любит 
отца. Это единственный человек, которому она 
хоть немного интересна, но с ним тоже при-
шлось прощаться («Бдыщ!»). Это конец?

Мне было так больно за эту девочку. Все 
остальные герои - взрослые люди, которые 
сами выбирали свой путь. У каждого из них 
есть свой финал, у кого-то лучше, у кого-то 
хуже, а Элиза не принимала никаких решений, 
у неё просто не было другого выхода, родите-
лей не выбирают. У меня в голове это никак не 
укладывалось. Мир, конечно, несправедлив, но 
очень уж хотелось, чтобы она была счастлива, 
чтобы было, как в сказке. Никто её так и не ус-
лышал, не понял. Ну не может же, не должно 
такого быть!

И вдруг… За несколько дней до премьеры 
Вадим Александрович рассказал нам о том, ка-
кими будут поклоны, и я почувствовала, что всё 

Мария Старостина: «Не верю в совпадения»
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Я, как и многие гимназисты, сильно соску-
чилась по спектаклям студий (и Младшей, и 
Старшей) за два года ковидных ограничений. 
Моей первой увиденной пьесой был “Зоопарк”, 
который сильно затронул меня, и поэтому я с 
нетерпеньем ждала новых спектаклей (тем бо-
лее студийцы и режиссер подогревали инте-
рес). Я никак не могла пропустить премьеру 
“Божественной комедии”.

 Основной сюжет пьесы вращается во-
круг семьи: матери, отца, его брата и их дочери. 
Клелия (она же мать) пропускает мужа через «9 
кругов ада» на протяжении нескольких недель 
из-за предполагаемой измены мужа. Делает она 
это очень изящно, каждый раз придумывая для 
него все более изощренную смерть. Муж с по-
мощью брата и психолога пытается справить-
ся с внезапным расстройством психики жены. 
Действие очень динамично, внимание зрителя 
полностью поглощено происходящим, хочется 
смеяться и плакать одновременно. Я не могла 
удержаться от смеха, когда нанятые актрисы 
жеманничали и всячески поддакивали Клелии. 
Очень впечатлило своеобразное пение (они по-
трясающе фальшивили) под звуки фортепиано. 
А смена нарядов просто сводила с ума. Каждый 
наряд подчеркивал индивидуальность персона-
жа и раскрывал его с новой стороны.

Но спектакль вызывал не только смех, я 
сильно сопереживала Элизе. Мне было жаль, 
что ее чувства ее семья игнорирует -  все заня-
ты своими «взрослыми» проблемами. Я думаю, 
что в том числе из-за того, что мы примерно од-
ного возраста, это нашло такой отклик во мне.

 “Божественную комедию” я посетила 
три раза. Чтобы увидеть, осмыслить и просто 

посмеяться. В первый 
раз во время спектакля 
я пыталась хотя бы вы-
строить логику проис-
ходящего, и каждый раз 
случалось что-то, что 
переворачивало мое по-
нимание с ног на голову. 
В этот же день я, когда 
пришла домой, долго 
размышляла над увиден-
ным. Когда я смотрела 
спектакль во второй раз, 
мне открывались новые 
детали, я следила за дви-
жениями, действиями, 
поведением актеров, за 
языком тела. А в третий раз я просто получала 
удовольствие от происходящего на сцене: сме-
ялась вместе с остальными членами семьи и 
приглашенными актерами над перевоплощени-
ем Адольфо в Мамми, над неожиданными по-
явлениями и репликами Молочника, разделяла 
чувства Элизы (“Я вообще что-то типа собаки, 
но меня даже выгуливать не надо”), сочувство-
вала неразделенной любви Фернандо и недоу-
мевала вместе со своими друзьями над тем, что 
же случилось с диктофоном.

 Будучи знакомой со многими участни-
ками Старшей Театральной Студии, я увидела 
на сцене абсолютно других людей: со своими 
чувствами, своей историей, своим характером. 
Каждый полюбил своего героя, и эта любовь 
передалась всему зрительному залу.

Анна Калюжная

встало на свои места. Появился недостающий 
кусочек пазла, которого так не хватало. Эмо-
ции в момент последнего выхода невозможно 
передать словами. Какая-то минута на сцене 
превращается в целую вечность. Я проживала 
эти секунды вместе с ней. Сначала страх, недо-
верие, потом искра надежды, а после - счастье. 
Элиза простила, а на это тоже нужны силы. Это 
именно тот финал, о котором я мечтала. 

Она научила меня любить, несмотря ни на 
что. Показала, что быть настоящей - не зна-
чит слабой. Теперь у нас с ней общий девиз: 

«Вопреки всему». Я вложила в Элизу частичку 
себя, и Элиза поделилась чем-то со мной. 

Я знаю, что эта история и этот год изменили 
мою жизнь, а люди, с которыми мне посчаст-
ливилось познакомиться, заняли в ней особое 
место. Театральная студия - это пространство, 
из которого так не хочется уходить и куда очень 
хочется скорее вернуться. В следующем году 
будет другая роль, другая пьеса, а после - дру-
гая я. Я благодарна каждому, кто помог мне по-
нять, что такое СТС. Увидимся в следующем 
сезоне!

Не только смех



– Чёрт, труп ещё тёплый!

– Ну конечно, он лежит рядом с камином. 

 Насколько мне изв естно, идиотизм не является 

преступлением. Иначе все тюрьмы были бы забиты 

под завязку. 

- Вам надо расписаться. 

- Ой, простите, я в наручниках!..

- Да мне-то какая разница!

Знаете, Марта, я не хочу с вами здороваться! 

Я хочу с вами только прощаться!

 А с каких это пор правда у нас стала считаться 

ужасной в ещью!?

 – Я поступила в Йель.

 – Какая ель?

Занимайся, пожалуйста, сво ей 

смертью, а я займусь сво ей жизнью.

– На кой черт мне три галлона молока?

– А я откуда могу знать? В кофе добавите



– Я только что убила мужчину, всё очень серьёзно!

– Мужчину? Тогда ничего серьёзного!

 – А как же угрыз ения сов ести? Как я смогу 

уснуть после этого?

 – Я заварю вам ромашку.

 – Если вы, синьора, позволите, я бы 

предположил, что это связано с возрастом. 

 – А я тебе этого не позволяю! 

Это Гельтруда и Доротея, или наоборот, я не 

помню. Но мы дружим с самого д етства!

– Этот сеньор живой!

– Да как вы смеете утв ерждать это, если даже 

не осмотрели его?

 Вообще-то не стоит грубить 

челов еку, который может 

плюнуть в ваш бидон с молоком.

 Мечтаю вырасти и узнать, каково это – прожить 

несчастную жизнь и получать от этого удовольствие!
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Вадим Александрович Терехов: Разговор с зеркалом
Ну, давай рассказывай, как тебе пришла та-
кая идея – разговаривать с самим собой в зер-
кале.

Ну, во-первых, захотелось рассказать о ка-
ких-то таких вещах, о которых мало кто зна-
ет. Даже студийцы, наверное, не все знают. А 
во-вторых…  Это все Катя Копыт. Она приду-
мала к нашему спектаклю потрясающе краси-
вую фотосессию с зеркалами. Ну и таким обра-
зом подала мне эту идею.
Недоговариваешь. Там было что-то еще.

Да, было. Когда спектакль отыграли, как 
всегда я стал думать о воз-
можности выпустить га-
зету. И вдруг выяснилось: 
желающих что-либо напи-
сать гораздо меньше, чем 
обычно. Но ведь газету все 
равно хотелось! Кого-то 
сумел уломать… Но до 
нормального театрального 
приложения все-таки не 
хватало объема. Тут я соо-
бразил, что уже очень дав-
но не давал интервью по-
сле спектакля. Но взять его 
у меня в нынешней ситуа-
ции оказалось некому… 
Вот и пришлось затыкать 
дыру собственным творче-
ством. И тогда я вспомнил 
про Катю Копыт. Вернее, про ее фотографии…
Стоп. Хватит. Не повторяйся. Переходи к 
главному. Как рождался спектакль, что про-
исходило в студии в начале года?

 Сейчас, конечно, эти ощущения уже приту-
пились. Но тогда, в сентябре… ой! Мы начи-
нали сезон без всякой уверенности в том, что 
нам позволят сыграть спектакль. Да что там 
– сыграть! Нам репетировать в школе не раз-
решалось. Пандемия продолжала царствовать. 
И я очень долго, почти до самой весны (начала 
марта), сомневался в благополучном разреше-
нии ситуации.
И вы даже собирались на квартирники у 
Даши Никитиной. Известный факт.

- К этому времени я сумел най-
ти пьесу. Пьесу до чертиков смеш-
ную… но одновременно и глупую, 

несуразную… Показал ее ребятам. И она нео-
жиданно понравилась. Понравилась – как ис-
ходный материал, с которым можно начинать 
работать. Это происходит уже не первый год. 
И потом был мозговой штурм – как сделать из 
«так себе пьесы» – конфетку. Что добавить? 
Что убрать? Что переосмыслить?
Листаю диалог студии и натыкаюсь на идеи, 
предлагаемые Костей (просто он не мог 
быть в Москве в тот день и поэтому писал 
свои предложения в чат, остальные-то гово-
рили устно… если вообще говорили…) Вот 

реплики Кости: «Может, 
дочь добавить, студентку 
психфака, которая пыта-
лась бы всё привязать к 
психологическим теориям, 
к месту и не к месту. Вос-
хищалась бы Мартой, ко-
торая по сути ничего как 
психотерапевт не делает. 
Пыталась бы свести с ней 
отца, не зная, что уже и 
не надо. Но зачем она в 
сюжете – не знаю». «До-
ротея мечтает стать 
свидетельницей настоя-
щего убийства и просла-
виться? Гертруда собира-
ет материал для книги об 
актёрском мастерстве? 

Фернандо пытается найти себе подходящую 
профессию?» «Адольфо – журналист, видел 
знаменитую Марту заходящей в «Розовый 
жук» и пытается выдать сенсацию, раскрыв 
для мира её новый романтический интерес? 
И начинает догадываться, что это муж его 
сестры – появляется внутренний конфликт с 
вопросом о его готовности так подставлять 
сестру и друга». «Доротея – галлюцинация 
мужа, а Гертруда – жены?!»

И обрати внимание, кое-что из предложен-
ного вошло в итоговый текст! И дочь возник-
ла, и некоторое акценты у Доротеи и Гельтруды 
проявились. Правда, дочь сыграла совсем иную 
роль в сюжете… А Адольфо в итоге стал бра-
том Арнульфо. А Марта стала не знаменитым 
психологом, а совсем наоборот… Ох, как много 
было веселого в этом процессе – и одновремен-
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но тревожного. Потому что никто не знал, чем 
все это может закончиться. Получится ли во-
обще пьеса как самостоятельное осмысленное 
произведение. Не хотелось позориться, вынося 
откровенный бред на сцену.
Нельзя не отметить очень сильную роль 
Элизы, звучащую контрапунктом всему про-
исходящему в семье. Единственный не смеш-
ной персонаж в комедии. Даша придумала?

Даша придумала ее целиком. И всем сра-
зу очень понравилась эта роль. Нота печали 
в общем хохоте. И еще отмечу, как оказались 
«раскрашены» Гельтруда и Доротея. Ведь в 
первоисточнике они друг от друга ничем не от-
личались. Две комические гостьи и только. Но 
нам удалось сделать их личностями – каждую 
со своим характером и устремлениями.
Но было нужно еще обязательно придумать 
специальную роль для Алексея Яковлевича. 
Он не мог часто бывать на репетициях, зна-
чит роль должна быть небольшой и само-
стоятельной. Без активного участия многих 
партнеров. И тебе почему-то пришло в голо-
ву слово Молочник.

Ага. Сам не знаю почему. Вспомнился Ве-
селый Молочник с упаковки плавленого сыра. 
Никакого замысла тогда еще не было и в поми-
не. Ну молочник и молочник. Зачем он нужен? 
Сколько раз должен появляться? Какая связь с 
сюжетом? Ответов не было.
Так… И дальше?

И вот весь этот ворох разрозненных идей 
мы, как всегда, передали нашему другу Никите 
Дашкевичу и вынудили его с ним разбираться. 
И он, как всегда, справился. Вот тогда мы и со-
шлись на квартире у Даши для первого чтения 
по ролям. И хохотали чуть ли не над каждой 
второй репликой! И этот хохот продолжался – 
ты не поверишь – до самых последних репети-
ций. К некоторым шуткам и гэгам невозможно 
было привыкнуть.
Чего это я не поверю? Я при этом присут-
ствовал! И сам хохотал! Даже и на спекта-
клях.

Да, извини, не учел. И доработка шуток, не-
лепых деталей и мизансцен шла до самых по-
следних дней. Потому что такая в этой пьесе 
благодатная почва для импровизации… Эта 
пьеса все примет.
Помню, что распределение ролей прошло 
очень спокойно. Все актеры остались доволь-

ны своим назначением. А как рождалась сце-
нография спектакля?

Особо оригинального решения нам в этот 
раз придумать не удалось. Но, видимо, оно и 
не было нужно. Камин, кресло, стол, стулья, 
стеллаж – все довольно заурядно. Правда, поя-
вилось пианино как доказательство творческой 
натуры Клелии. Как часто бывает 
в наших спектаклях, был сделан 
выносной подиум, там Марта за-

Вы ставите такие пьесы, о которых хо-
чется написать на 10 страниц!

И Клелия с её двойными стандартами 
(мужа убить готова за поход налево, а у са-
мой под каблуком «запасное колесо» - Фер-
нандо), и сам Фернандо, «раб юбки», не зна-
ющий, что такое самоуважение, и Арнульфо 
(«Так люблю жену, так боюсь потерять! С 
кем же обсудить семейную проблему? Ко-
нечно, с чужой женщиной!..), и несчастная, 
не нужная родителям дочь Элиза -  все они 
среди нас, это и ужасно, и забавно.

Вообще-то это изюминка СТС - два часа 
смеёшься, а потом тебя охватывает ужас: это 
же всё про нашу жизнь!

Спасибо, что говорите на такие важные 
темы со зрителем. И в этот раз мысль снова 
очень актуальная. Если бы люди в семье не 
боялись обсуждать то, что волнует, конфлик-
ты бы стремились к нулю. Надо общаться с 
близкими, а не «мариновать» в своей голове 
несуществующие проблемы (как Клелия) и 
не бегать с существующими по мозгоправам 
(как Арнульфо). Кстати, показательно, что 
горе-врач Марта сделала только хуже.

Все актёры и актрисы супер, но в этот 
раз мужская половина труппы просто боже-
ственна. Молодые актёры поразили! Ребята, 
вы где-то брали дополнительные уроки ак-
тёрского мастерства? Очень профессиональ-
но! Про старожилов молчу, на вас смотреть 
всегда отдельное удовольствие.

Разумеется, спасибо режиссёру (или уже 
режиссёрам? – я запуталась!) и всем, кто де-
лал спектакль. В этот раз время пролетело 
незаметно. По ощущениям только начали… 
а уже выходят на поклон! Думаю – что за 
дела? Так быстро?! Впрочем, быстро закан-
чивается только самое интересное. 

Екатерина Байкалова (Федяшина)
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нималась своей работой. Иногда туда заходили 
и другие персонажи. Наверное, мало кто обра-
тил внимание, но Элиза ни разу не оказалась 
в одной локации с мамой. Когда Клелия была 
наверху, Элиза выходила снизу – и наоборот. 
Ой! А ведь действительно…

А самое важное на сцене –  большая цветная 
фотография семьи на камине. Ее придумали 
студийцы. Эта деталь во многом стала опре-
деляющей в конечном смысле 
всего действия. Потом родилась 
мысль, что фотография должна 
измениться в финале и засвиде-
тельствовать в черно-белом ва-
рианте одиночество Клелии. 
И сделать это должен Молоч-
ник. Почему он?

Это целая история. На осен-
них каникулах -  когда работа 
над спектаклем уже началась – я 
читал книгу про моего любимо-
го автора Владимира Набокова. 
Суть исследования в том, что Набоков верил в 
присутствие в нашей жизни мистического на-
чала. Все его лучшие книги именно об этом. 
Рядом с нами происходит другая жизнь, но мы 
ее, как правило, не замечаем. Однако намеки, 
знаки ее присутствия внимательный человек 
может разглядеть. Вот важнейшая фраза из ро-
мана «Дар»: «А что-то ведь есть, что-то есть!». 
Она именно об этом.
И ты даже эту фразу вставил в программ-
ку к спектаклю. И, как и знаки присутствия 
иного бытия, смысл этой фразы для многих 
зрителей остался незамеченным. 

Ага, что и требовалось доказать. И вот до-
читывая эту книгу о Набокове, я вздрогнул. В 
голове пазл сошелся. Вот для чего Молочник, 
вот кто он! И даже то, что он именно молоч-
ник, – получило смысл. Молоко – основа жиз-
ни. Млечный путь – символ вечности. И тогда 
стали рождаться нюансы речи и поведения Мо-

лочника. То, что он упоминает Шек-
спира, знает латынь. Что он спраши-
вает, не нужно ли помочь Клелии… 

Что не удивляется, что она убила мужа, что 
муж потом воскрес… Ему же все и так извест-
но. И кстати, появляется Молочник каждый 
раз не просто так. Клелия (конечно, сама того 
не понимая) произносит три раза в спектакле: 
«Господи Боже!» -и через несколько секунд он 
и входит. Что, звали? Я нужен? Но она не слы-
шит этих подсказок.
Финальную сцену разговора главной героини 
с «автором всего» ты написал сам. И долго 
сохранял в тайне от всех. Почему?

По традиции. Я считаю, что актёрам, а не 
только зрителям, нужно быть заинтригованны-
ми до самого конца. Интерес к работе усили-
вается, когда постепенно открываются каки-

е-то новые моменты спектакля. 
Очень часто я показываю что-то 
важное только перед самой пре-
мьерой. Чуть ли не на последней 
репетиции в воскресенье. Это 
работает, это радует, не дает за-
скучать. Сцена с Молочником 
была озвучена примерно за три 
недели до премьеры, потому что 
там все-таки полстраницы тек-
ста, который надо было разучить 
и отрепетировать. А так бы ждал 
до последнего!

Чем же тогда дразнил студию?
До последнего не раскрывал настоящее на-

звание спектакля.  Потому что «Божественная 
комедия» - это очень здорово, очень подходя-
ще, на мой взгляд. Тут и определение качества 
комедии – она божественно смешна. Тут и тема 
Бога. Тут и круги ада, по которым проводит 
близких Клелия, не замечая, что и сама идет 
тем же путем. Тут и Италия, и Данте (а в школе 
с давних пор есть гипсовый бюст этого поэта, 
он пару раз уже появлялся на сцене в прежние 
годы, как можно было не воспользоваться…)
И бывают случаи, когда в финале работы 
осеняет и тебя самого новая яркая идея, ко-
торую не скрывал, потому что сам не подо-
зревал о ней. Так?

Да. Идея с финалом поклонов. Появление 
Элизы происходит как бы уже за пределами 
пьесы. Но на самом деле – это и есть послед-
няя точка в сюжете. Ради этого эффекта даже 
музыка замирает на несколько секунд. И самая 
последняя реплика Орловского, обращенная к 
ребятам в рубке: «Давай!» - вызывает у меня 

Меня смутила сцена с Мамми с точки 
зрения расизма.  Я понимаю, что вы вообще 
в это ничего не закладывали, но я это немно-
го по-другому вижу.

НВ
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мурашки. Вот теперь можно и веселиться (до 
этого и он и хозяйка дома - заметил? – не уча-
ствовали в общем празднике), теперь всё на 
своих местах. Потому что «автор всего» не дол-
жен быть жесток, надо дать шанс даже такой, 
как Клелия, что-то понять и что-то исправить. 
И вот эта мизансцена пришла мне в голову но-
чью в пятницу за два дня до премьеры. И мать 
и дочь наконец-то сошлись, обнялись и улыб-
нулись друг другу.
Очень часто после наших премьер публика 
хвалит музыкальное сопровождение спекта-
кля. Кажется, в этом году такого не было…

Действительно, до меня не дошло ни одного 
высказывания на этот счет. Но я не считаю си-
туацию неудачей. В этой постановке на музыке 
нет особого акцента. Изначально было понят-
но, что музыка тут должна быть, конечно, ита-
льянская. Сразу пришло в голову имя Адриано 
Челентано. Но центральной темой, конечно же, 
должна быть песня, спетая женщиной. Поэто-
му его голос звучит только на поклонах, там он 
очень к месту. А главной песней мы с Миленой 
(кто же еще в Студии может быть музыкальным 
экспертом?) выбрали трек Анны Татанжело 
«Бастардо». Идеальное попадание и по драма-
тизму звучания (героиня чувствует себя глубо-
ко оскорбленной) и по смыслу (там есть такие 
слова: «Чтоб ты сдох сию же секунду, подлец! 
Я хочу сжечь тебя в огне, который бушует во 
мне, чтоб от тебя остался только пепел, под-
лец!»). Эта песня стала своеобразным эпигра-
фом к спектаклю. Мне хотелось включить ее 
целиком в сюжет, но так было невозможно, она 
слишком длинная и тормозила бы действие, 
поэтому решили, пусть звучит перед его нача-
лом, пока зритель рассаживается. И начинался 
спектакль с этого же мотива, когда Клелия как 
бы оценивает актёров «своего представления», 
выстроившихся перед сценой, словно обдумы-
вает свой очередной сценарий. Среди них не 
было ни мужа, ни дочери, ни Марты – заметил? 
- потому что они для Клелии не актеры. Мар-

та и Арнульфо – 
зрители, а Элизу 
главная героиня 
как-то вообще не 
вписывает в про-
исходящее - ни в 
какой роли. 
Заметил, заме-
тил. Давай о 
чем-то другом. 
Что-то из ны-
нешнего спекта-
кля войдет в легенды?

О, конечно! Ну, в-третьих, войдет в легенды 
«блэкфейс» и неожиданная реакция на него не-
которых зрителей. (Честное слово, не понимаю, 
что в этом эпизоде можно найти обидного, тем 
более оскорбительного.) Во-вторых, разуме-
ется, войдёт в легенды вдруг сломавшееся на 
сцене кресло, которое завалилось на бок в куль-
минации пьесы. Мне кажется, что ребята могли 
бы обыграть этот момент забавнее, атмосфера 
эпизода была вполне подходящая: скандал, вза-
имные оскорбления, развал семьи, вот и мебель 
уже ломают…  Только Артему пришла в голо-
ву реплика, обращенная к Клелии: «Посмотри, 
что ты натворила!» Можно, можно было выта-
щить из этого эпизода больше комедийного. 
Согласен. И у Клелии, и даже у Молочника в 
финале были для этого возможности. Ну и 
во-первых что войдет в легенды?..

Тут и к психиатру не ходи: это сцена из наше-
го спектакля в понедельник с участием Антона 
и Лизы. Эпизод первого появления Фернандо в 
роли комиссара, когда актеры сбились с текста, 
перепутали все, что можно, запутались, распу-
таться уже не могли и вышел какой-то совсем 
иной смысл происходящего. Некоторые фразы 
они говорили по нескольку раз, некоторые фра-
зы не были произнесены совсем… Не случи-
лось важного для комедийного сюжета повтор-
ного убийства мужа, потому что комиссар взял 
и отобрал зачем-то у героини пистолет гораздо 
раньше времени и ей уже не из чего было стре-
лять…  
Твоя реакция на произошедшее?

Преступлением я это не считаю, никого за 
происходящее не ругал. Никаких оргвыводов 
не делал и не собирался. Я сам был 
актером, так что прекрасно пони-
маю, что ошибки не могут не слу-

Спасибо вам огромное! Было прекрас-
но: ярко, талантливо, местами очень смешно, 
стильно. Прекрасно с точки зрения компози-
ции. Глубоко, как у вас принято. 

Приятно, что никого в итоге не убили, не 
считая нескольких душ.

Зина Панфиль (Гульдина)
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чаться. Главное, что ребята не 
вышли из образов, не «расколо-
лись». И поэтому они - молодцы. 
Обо всем этом мы точно будем 
еще долго вспоминать и будем 
рассказывать будущим поколе-
ниям студийцев.
Расскажи о новичках. Кто 
они? Как появились?

Абсолютных новичков у нас 
было двое. Это Леша Анисимов 
и Алан Бостанов. Когда мы уже 
выбрали пьесу и поняли, сколько 
там мужских и женских ролей, с 
ужасом обнаружилось, что нам 
не хватает двух парней. Без них начинать рабо-
ту было просто невозможно. Все прежние сту-
дийцы – выпускники и гимназисты, к кому мы 
обращались с предложением, – нам отказали. 
Стали искать варианты… Единственный, кто 
отозвался на зов, – был Леша. Тогда его класс 
был на дистанте, и он не мог даже показаться 
нам как следует. Проводили прослушивание 
по интернету. Честно скажу – это плохой опыт, 
больше так не хочу.
Так, а Алан?

Алан попал в студию по протекции Дарьи 
Михайловны Хлёстовой, которая у него ведет 
литературу в доме 7. Он никогда о студии не 
мечтал и даже, кажется, не знал о ее существо-
вании. Но заинтересовался, пришел и сразу 
всем очень понравился. Он настолько обаяте-
лен, легок в общении, остроумен… Правда, 
русский язык давался ему непросто, у него был 
заметный акцент, особенно со сцены заметный. 
Но он и с этими трудностями справился. На 
спектакле проблем с речью не отметил никто. 
Я считаю, что это уже был подвиг! Работа над 
образом давалась непросто, но постепенно все 
стали понимать, что все получится. Огромную 
роль в этом сыграли старшие студийки, мои 
главные помощницы – Даша, Лиза, Милена, 
Катя. Очень помогал Алану Даня Шандалов, 
его напарник, другой Адольфо.
С Алешей все было гораздо сложнее?

Он очень зажимался и в студийном обще-
нии, и в роли. Временами мне казалось, что тут 
мы ничего сделать не сможем. И только все та 

же Даша верила в него и убеждала 
меня каждый раз не делать поспеш-
ных выводов. 

Выводов ты не сделал, и все-таки поставил 
его только на один день из пяти.

Поскольку у нас было три исполнителя роли 
Фернандо, все равно кому-то пришлось бы 
играть один день. Вплоть до последней вос-
кресной репетиции я был уверен, что это дол-
жен быть именно Алексей. Он проигрывал в 
сравнении своим более опытным товарищам. 
Но на спектакле случилось настоящее чудо! 
Считаю это главным чудом всего театрального 
сезона. Алеша сыграл настолько убедительно, 
ярко, сочно… Я (как и почти все остальные) 
просто не верил своим глазам. Откуда что взя-
лось! И даже свою некоторую скованность он 
превратил в черту характера персонажа.
Считаешь, что должен был дать больше 
возможностей Алексею? Твоя ошибка?

Как ни странно, нет, не считаю.
 Неожиданно. Почему?

Потому что режиссер не может знать точно, 
что и как случится на спектакле. Режиссер рас-
пределяет составы, исходя из впечатлений, по-
лученных на репетициях. Вот если бы Леша на 
репетициях себя так показал, тогда – да. И по-
этому случаются ситуации, когда зритель удив-
ляется, почему один актер сыграл так мало, 
другой незаслуженно много, а третий не в том 
составе, который кажется подходящим зрите-
лю. Зритель видит уже готовый и конкретный 
спектакль, а режиссер всю долгую работу акте-
ра. Но у Леши и у Алана получился очень кра-
сивый старт в студийной жизни. Посмотрим, 
как будет дальше.
В Студии есть еще новички, о которых ты 
не упомянул: Маша, две Даши, Полина, На-
стя, Антон…

Они всё же не совсем новички. Полина, обе 
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Даши и Антон пришли из МТС, где выходили 
на сцену, уже имели актерский опыт, пусть и 
не одинаковый. Возможности каждого я более 
или менее знал. Настя Чалая целый год репети-
ровала с нами предыдущую пьесу, которую мы 
не сыграли. Репетировала замечательно! Влю-
била в себя всю труппу. Плюс эти ребята были 
участниками нашего уникального ZOOM-спек-
такля. А вот Маша Старостина в нем не играла, 
зато покорила меня в работе над детским спек-
таклем, который тоже не был показан в свое 
время (проклятый вирус!), и была там одной 
из лучших. Все они меня восхитили в новой 
работе, все оставили яркое впечатление. И оно 
запомнится надолго. Они вписали свои имена в 
историю Студии.
О друг мой, Аркадий Николаич! Об одном 
прошу тебя: не говори красиво. 

Все, прекратил. Спрашивай дальше.
О чем-то жалеешь? Вот сейчас, уже по 
окончании сезона?

Конечно, жалею. И 
прежде всего о том, что 
так и не смогли сыграть 
на сцене СТС люди, 
вполне заслуживающие 
этого: Ника Куркина, 
Никита Нефедов. Они в 
сентябре 2019 честно за-
служили право перейти 
из Младшей в Старшую, 
отлично репетировали 
целый год… И не сыгра-
ли. Тогда из-за пандемии, а теперь из-за жиз-
ненных обстоятельств. Горько это осознавать. 
Жалею, что не показан зрителю наш предыду-

щий спектакль, такой трогательный, веселый и 
милый… 
А о том, что так мало сыграли «Божествен-
ную комедию»? Всего пять раз? Очень мно-
гие из публики на это сетовали. Не пора ли 
переходить на игру в шесть – семь - десять 
дней?

Нет, думаю, не пора. Все хорошо в меру. Мы 
очень сильно выкладываемся в эти пять дней 
(а на самом деле – не пять, а больше, потому 
что есть еще целая неделя генералок). Не у всех 
студийцев есть возможность «забить» на свою 
жизнь на такое количество времени. Потому 
что спектакль забирает тебя целиком. Ни на ра-
боту, ни на семью почти не остается сил. Но и 
надоесть публике тоже очень не хочется. Луч-
ше пусть она печалится, что мы мало играем, 
чем устает от нас и перестает приходить в наш 
зал…
Убедительно!  А чему рад больше всего?

Рад тому, что в Студию 
вернулись Артем Кли-
шевский и Даня Арефьев 
(совершенно неожидан-
но, с середины года). Рад 
тому, что Лиза Шестер-
нева и Даня Шандалов 
сыграли, возможно, свои 
лучшие роли. И тому, что 
получилось открыть ра-
дость игры на сцене для 
следующего поколения 
гимназистов. Рад тому, 

что нам удалось победить судьбу и выйти в жи-
вую к зрителю. Что мы смогли его порадовать: 
и повеселить, и заставить задуматься (я наде-
юсь). Что в красном здании и не только - снова 
вспомнили, что есть такая Студия. 
А своей работой доволен?

И своей работой доволен. И общей работой 
доволен. Год прошел очень не зря.
А теперь главный вопрос – за каким ты это 
мне все рассказывал? Ты не забыл, что я – 
это ты?

Конечно, не забыл. Просто захотелось по-
говорить обо всем этом хоть с кем-нибудь. И 
чтобы это было зафиксировано в печатном сло-
ве, осталось на будущее. И тут я вспомнил про 
фотографии Кати Копыт, и они мне 
подсказа…
Стоп. Снято. Всем спасибо.  

Да что тут скажешь... Состоялась нако-
нец-то долгожданная встреча с прекрасным 
и прекрасными!! Только наша студия умеет 
ставить спектакли так, что даже, приходя на 
спектакль третий раз подряд, смеешься до 
слез))

Я поздравляю всех студийцев с отличной 
работой, а новичков - с великолепным дебю-
том!!

Спасибо вам за то, что играете для нас - 
мы тоже вас очень любим!!

И как же жаль, что спектакль - как день 
рождения - только раз в году...

М.В. Малиновская
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Интервью по приколу (как просил ВА)
Полина спрашивает Дашу:

Честно сказать, эмоции были смешанные. Я 
сначала испугалась, но Вадим Алек-

сандрович подбодрил, всё объяс-
нил, ну и ладно… работаем…без 

проблем)) Короче, умеет Маэстро 

удивлять! Может, он и правда всё знает?) Мы с 
Полиной очень долго поражались такому реше-
нию. А сейчас решили проверить нашу теорию 
про сверхъестественные способности ВА. Вот 
что у нас получилось, смотрите:

Самое запоминающееся в театральном сезо-
не? 

Для меня самым за-
поминающимся, самым 
важным событием стал 
пикник. Именно тогда 
я почувствовала, что 
всё сложилось так, как 
надо! Все слова были 
сказаны, все программ-
ки подписаны.
С каким персонажем 
ты ассоциируешь себя? 

Если это не Доротея, 
то я ассоциирую себя с 
Арнульфо. Ну просто 
бедняжка, попал под 
горячую руку. А так си-
дел бы себе в кресле и 
сидел... Хорошо же… 
газетку даже почитать 
можно.
Что с диктофоном? 

Честно, я не знаю его 
судьбу. Надеюсь, Доротея вовремя спохвати-
лась и выложила запись. А может быть, если 

бы не запись Доротеи, и пьесы-то и не было… 
Так что стоит задуматься, кто тут еще автор 

«всего»)) (вот как вто-
ростепенный персо-
наж в моей голове стал 
главным)
Расскажи про распре-
деление ролей! 

Ой, это было ужас-
но смешно и немного 
страшно. Я помню, что 
читала либо за дочку, 
либо за Гельтруду. По-
лина читала за Доро-
тею. На второй читке 
всё стало ясно. Мы с 
Полиной актриски…
НО… ВА выкладывает 
распределение ролей, 
и я замечаю что-то не-
ладное. Ну режиссер 
ошибся, всё понятно. Я 
же читала за Гельтруду, 
значит и играть должна 

её! Вроде логично, так и бывает. А тут написа-
но, что я Доротея… странно. 
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По большей части, это попадание в точку! 
Вадим Александрович, вы явно от нас что-то 
скрываете. 
Расскажи про твою актрису. 

На самом деле, мне было очень комфортно 

жить семь месяцев с Доротеей, да еще и в связ-
ке с Полиной. Создавалось ощущение, что мы 
правда играем самих себя, поэтому проблем с 
тем, чтобы вжиться в роль, у нас почти не было. 
Это круто! 

А теперь Даша спрашивает Полину:
Какой для тебя был самый сложный период в 
этом театральном сезоне? 

Я ожидала, что генеральные репетиции в 
этом году для меня будут самыми сложными 
и волнительными, но была неправа. А зима… 
Для меня зима была самая неопределенная и 
сложная в этом театральном сезоне. Мы уже 
знаем весь сюжет, но еще не понимаем, что по-
лучится в итоге. 
Кто такой молочник?  

аххаха, все еще надеюсь, что это мой папа.
 Но первое время я допускала, что это автор 

книги. Мы обсуждали на уроке, что герои книг 
живут своей жизнью вне зависимости от «авто-
ра») Так и Клелия сама все это сделала со своей 
жизнью. Мне нравится этот вариант! 
Твое отношение к Гельтруде? 

Я ЛЮБЛЮ ЕЕ. Я в неё влюбилась еще на 
читке. Очень завидовала Даше, когда изначаль-
но ей довелось читать за Гельтрудочку. Гельтру-
да может немного и тупая (нет), но любить она 
умеет! Она так забавно и глупо пыталась при-
влечь к себе внимание Адольфо. Целый сезон я 
очень умилялась ею.

Какая судьба Гельтруды? 
Я думаю, что моя героиня точно будет счаст-

лива. Если Гельтруда сама вспомнит слова, она 
уже будет рада, аххаха! Я верю, что Адольфо 
одумается, и они будут вместе. 
Какой самый счастливый момент?

Оооо!! Под конец года я уже смирилась, что 
мы не сможем быть запоминающимися герои-
нями, хотя мне безумно хотелось показать на-
ших актрис с лучших сторон, ведь они этого 
достойны!) И на генеральной репетиции ВА 
выкрикнул  из зала нам с Дашей  «БРАВО» . 
И это мне прямо оооочень запомнилось. В этот 
момент я поняла, что все мы с Дашкой сделаем! 

P.S. Я устала исправлять Дашу в этой статье. Она 
везде называла себя Гельтрудой… она уже никогда 
не выучит  своё имя… Рыбу надо есть чаще…
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В фантастический, абсурдный, комично об-
ставленный спектакль вводит музыка, которая 
сильно интригует зрителей. Своим мотивом 
вначале она настраивает на непринуждённую 
атмосферу пьесы, затем она резко изменяется в 
своей ритмике - дерзость исполнения помогает 
прочувствовать нервное настро-
ение последующих сцен.

Спектакль затрагивает те про-
блемы, с которыми мы либо уже 
сталкивались, либо обязательно 
столкнёмся. Каждый должен по-
нять это для себя, в своем мас-
штабе. Мой неопытный взгляд, 
наверное, не способен разгля-
деть все тонкости - я увидела 
спектакль лишь со своей точки 
зрения. Вот что я поняла.

В начале спектакля сон сме-
шивается с реальностью, создаётся ощущения 
бреда. Однако этот бред в итоге лишь показы-
вает, до чего может довести эгоизм. Эгоизм аб-
сурдный, страшный, основанный на желании 
соответствовать определённому статусу. Даже 
в любви. Героиня любит не для себя, она играет 
роль любимой и любящей жены для поддержа-
ния репутации. Вот насколько абсурден эгоизм, 
вот как он влияет на способность любить, точ-
нее, как он «затыкает» это сильное естествен-
ное чувство, как уродует его. Необоснованное, 
но твёрдое желание отомстить проявляется и 
в обесценивании чужих чувств, переживаний, 
мыслей. 

Дочь хозяйки - подросток - единственный 
человек, не подыгрывающий другим, не пре-
следующий чужую идею. Она выбивается из 
общей тональности актёров на сцене. Сначала, 
желая привлечь к себе внимание, она ярко оде-
вается, но после, потеряв всякий интерес к про-
исходящему, убедившись в наивности и глупо-
сти воззрений всех окружающих её людей, она 
уходит из дома уже в самых обычных, непри-
метных вещах. Она решила заниматься «своей 
жизнью, а не чужой смертью». Так, реализуя 
свой «спектакль», построенный на неоправдан-
ном желании отомстить, главная героиня теря-

ет семью. На эту идею особенно ярко указыва-
ет фотография над камином, где сначала была 
изображена вся семья, а после осталась одна 
хозяйка дома, хозяйка своего спектакля.

Кстати, фотографию переворачивает Молоч-
ник, именно он помогает понять и героине, и 

зрителю, что одиночество для 
эгоистов неизбежно. Именно он 
своим регулярным появлением 
возвращает зрителя к реально-
сти, выдёргивает нас из фанта-
стического абсурда происходя-
щего. Молочник - Бог. В первых 
посещениях он старается поспо-
собствовать исправлению ситу-
ации короткими замечаниями. О 
своём влиянии на судьбы людей 
он заявляет в шуточной форме: 
«Не стоит грубить человеку, ко-

торый может плюнуть вам в бидон». В конце 
именно благодаря Молочнику мать и дочь вос-
соединяются, именно благодаря ему Клелия, 
возможно, начнет по-настоящему ценить свою 
семью. На примере одного, казалось бы, уже 
неисправимого случая, показывается влияние 
Бога на судьбы людей. После этого хочется ве-
рить в чудо.

В спектакле много ярких деталей - а в них 
много подтекста. Но рассказать обо всех нельзя 
- это всё равно, что объяснять анекдот. Выйдет 
так же нелепо и глупо.

Но вот отдельное внимание стоит уделить на-
строению спектакля. Комичные образы, ситуа-
ции, шутки вроде бы позволяют расслабиться, 
улыбнуться, на миг забыться. Но именно из-за 
их веселого эффекта особенно остро воспри-
нимается конечная проблема - проблема оди-
ночества, удручающего, разрывающего душу 
на части и наконец приводящего к осознанию 
собственной ошибки. Люди могут измениться 
в лучшую сторону, столкнувшись с одиноче-
ством напрямую.

Чтобы научиться ценить, сначала нужно по-
терять.

Варвара Яновская

Чтобы научиться ценить...
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